

## PÔLE HABITAT

Une présentation de l'observatoire des expulsions a été organisée, en avril, par Célia Mougél de Romeurope et par la Fnasat-Gv. Celle-ci a réuni une dizaine de membres.

La création de l'observatoire des expulsions fait suite au souci de disposer de données globales concernant les expulsions visant les occupants de lieux de vie informels (bidonvilles, squats, campements, habitat léger, résidences mobiles...). Il s'agissait en 2018 de rassembler une dizaine d'associations et de dépasser les approches strictement « public » afin d'élaborer un discours commun. Un outil commun de collecte de données (formulaire en ligne) a donc été créé. À minima, une communication publique com-

mune est assurée tous les ans. Les objectifs de l'observatoire sont :

- Avoir des chiffres fiables ;
- Alerter les pouvoirs publics et l'opinion publique, en permettant de démontrer l'inefficacité des politiques d'expulsion - évacuation systématique ;
- Construire une approche globale de lutte contre le mal logement et la grande exclusion ;
- Avoir un outil et un dispositif permettant de renouveler des modes d'action.

L'intérêt pour notre Fédération et ses membres est d'alimenter le plaidoyer national et local. Les données concernant les évacuations sont encore aujourd'hui incomplètes ou inexistantes.

### Observatoire des expulsions

Les membres de la Fnasat-Gv peuvent devenir contributrices avec pour structure référente la Fnasat. La participation se fait via un questionnaire qui permet d'observer et de recueillir des informations concernant les évacuations.

Pour toute question ou envie de contribuer n'hésitez pas à nous contacter.

Le dernier rapport de l'Observatoire est disponible à cette adresse : <https://www.observatoiredesexpulsions.org/fr/login#publications-wrapper>

### Observatoire cartographie interactive

Un recensement de l'offre d'accueil et d'habitat à destination des Gens du voyage a été réalisé, en 2021, en parallèle de l'étude *La localisation de l'offre publique d'accueil et d'habitat des gens du voyage*.

Ce recensement a fait l'objet d'une mise à jour fin 2022. Les membres de la Fnasat-Gv ont été sollicités en ce sens. Ce recensement a ensuite fait l'objet d'une « informatisation » et est aujourd'hui disponible sous la forme d'une base de données plus avancée. Les équipements sont caractérisés par leurs coordonnées, statut, état, situation face aux

risques et nuisances, accessibilité, statut, nombre de places et l'insertion spatiale. Ces données sont régulièrement mises à jour via vos contributions ou par notre veille médiatique.

Ces données permettent d'alimenter le plaidoyer national de la Fédération et c'est une ressource qui peut vous être utile. Un site « Observatoire » présentant ces données sous forme de cartographie interactive et les mettant à disposition est sur le point d'être rendu publique.

Une 2<sup>e</sup> partie sur l'analyse des schémas départementaux d'accueil et d'habitat devrait voir le jour.

Dans cette partie, nous pourrions imaginer y intégrer l'ensemble des documents disponibles (études préalables, schémas, comptes rendu de réunion) et des données concernant la fréquence de la commission consultative départementale, le nombre de ménages ayant des besoins d'habitat ou les objectifs et les réalisations du schéma par EPCI.

N'hésitez pas à nous envoyer vos suggestions et propositions d'amélioration.

### Stagiaire – présentation et missions

Je suis Carolina Romero-Blanco, j'ai intégré l'équipe de la Fnasat-Gv début mai 2023 en tant que stagiaire. Je réalise ce stage dans le cadre de la fin de mes études sur le Master en Études de Genre à l'université Paris 1. Je suis également diplômée du master Gouvernance des grandes métropoles (ou Gover-

ning the Large Metropolis) de l'École d'Urbanisme de Sciences Po.

J'assume un rôle de soutien au pôle Habitat dans l'élaboration d'un observatoire des politiques publiques d'habitat à destination de Gens du voyage. Je suis chargée de la création d'une méthodologie qui puisse

permettre l'analyse des schémas départementaux et la compilation des données issues des diagnostics et autres documentations à l'échelle nationale.



## Commission habitat – point et perspectives de travail

---

Après la réalisation de la *Note d'interpellation*, la Commission habitat s'attèle à un nouveau chantier. Elle a en effet décidé d'amorcer une réflexion autour de la question de la transformation des aires perma-

nentes d'accueil en projet d'habitat adapté (terrain familial locatif, logement locatif social, etc.). Une note d'enjeu devrait voir le jour d'ici la fin de l'année.

Un travail autour de l'habitat et de la santé est toujours en co-construction avec la Commission santé.